

EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Teléfono, 70

Año VIII.

Lunes 26 de Noviembre de 1906

Num. 2.145

NO... SOÑEMOS!

El señor vicealmirante Cervera, capitán general del Departamento marítimo del Ferrol, ha revistado y arrendado al batallón de Infantería de Marina dispuesto en aquella plaza para embarcar con rumbo a Marruecos. Bien está la revista, bien la arenga. Nada satisface tanto al buen soldado como comparecer ante su general al marchar a campaña para que le vea dispuesto a pelear con bizarría, nada tan natural como la exhortación del capitán a sus tropas al despedirlas para la misión difícil. Pero la revista y arenga del vicealmirante Cervera tienen semejanza tal con las revistas y arengas frecuentes que se hacen en España, que importa procurar esa semejanza. En primer lugar, no estamos en guerra, ni con Marruecos. En segundo lugar, el traslado de un núcleo de tropas de un punto a otro de la Península carece de la importancia resultante de revistarlas y arengarlas. Mas no siendo nuestro ánimo molestar al vicealmirante en lo más mínimo, pasen la revista y la alocución. Lo que no pasa es que se dé ocasión a las gentes para alarmarse creyendo a España metida en libros de Caballerías, cuando nada lo determina, requiere y aconseja.

Hoy nos cumple solicitar el regreso de los haéspedes del Pelayo, porque su estancia a bordo no aparece justificada ni resulta indispensable. Admitiendo la precisión de un desembarco, bastaría para efectuarlo la dotación y guarnición ordinaria del buque, ya que el desembarco no habría de ir más allá de guarnecer nuestra Legación y algunos dos o tres edificios más propiedad de españoles. Soñar en batir al Raisuli, ni pensar, ¿en nombre del Sultán? No hemos legado al papel de *asharifs*. ¿En nombre del derecho de las gentes? No somos llamados a su exclusiva representación. ¿Es que pudiera acontecer por acuerdo de las potencias nos intercambie montar la guarnición de Tánger? Si habíamos de quedarnos con la ciudad en pleno y perpetuo dominio, quizá pudiera convenirnos, luego de meditarlo mucho.

¿Pasa si no vamos a guarnecer a Tánger ni guarnecer con nadie, que en suspenso esa naciente movilización, que únicamente aplandimos a título de ensayo y para puntualizar los inconvenientes con que pudiéramos tropezar para una movilización verdadera, por causas positivas.

No con viene a España que salgan de fusiles y cañones suyos los primeros tiros europeos que suenen en Marruecos; es importa observar que los ingleses, los franceses, los alemanes, pueden apretar cualquiera eventualidad para sentar la planta en territorio marroquí, pero España tiene ya Ceuta y Melilla como punto de partida para internarse en aquel territorio. Para cuando en Marruecos nos afecta disponemos precisamente de lo que las otras naciones andan buscando. Nuestra penetración pacífica o belicosa en el Magreb ha de partir de Melilla o Ceuta. Intentarla por Tánger, es peligroso, y para nosotros superfluo.

Ha pasado los tiempos de guerra al infiel marroquí. No soñemos! No soñemos!

niendo San Martín y contestándole López Muñoz.

Después de hablar Prida para alusiones, y rectificar los anteriores, se aprueba el artículo.

Defiende Avilés una enmienda al décimo, siendo aprobado con ella, y quedando sobre la mesa para votación definitiva el proyecto de ley.

Después del despacho ordinario, se levanta la sesión.

CONGRESO

Final de la sesión

D. Gabriel Maura interviene para alusiones sosteniendo que no se debe intervenir en Marruecos sino de acuerdo con las potencias firmantes del pacto de Algeciras.

Analiza la situación de Marruecos, que se halla en completa anarquía. La autoridad del Sultán es casi nula, pues solo la reconocen cuatro tribus agradecidas por el reparto que él hizo entre ellas, de propiedades suyas.

Villanueva considera injustificados los pesimismo que se expresan. Estima que aumentará el comercio e influencia de España, merced a su política.

Gullón insiste en sus buenos propósitos. Agradecerá que con motivo de una discusión de presupuestos no salga de aquí una nota de hostilidad contra una nación con la que nos ligan intereses y buenas relaciones.

Villanueva no cree que por las explicaciones dadas se corra ese riesgo. Soriano elogia el discurso de D. Gabriel Maura, pero es preciso tranquilizar a la opinión, que ve ahora en el poder al hombre de Melilla, y teme una segunda representación de la obra con nueva salida de Don Quijote.

Desee se nos diga por el gobierno si están garantizadas las vidas y haciendas de los residentes españoles en Marruecos.

Dice que Villanueva sabe poco de Argelia, país — agrega — que mi correligionario Morote y yo conocemos bien, así como la situación vergonzosa de los españoles que allí se hallan.

Burell sostiene que se sigue la política del misterio, causante de tantas catástrofes. No intentamos cometer imprudencia, pero debemos saber el alcance de la campaña emprendida y discutir la política exterior como lo hacen Francia y otros países.

Importa saber si somos meros auxiliares, y si después del pacto de Algeciras hubo nuevas negociaciones. Rectifican los oradores.

Morote confirma las manifestaciones de Soriano acerca de los malos tratos que sufren los españoles en Argelia. Agrega que las cuestiones de alianzas internacionales deben tratarse con amplitud.

Llorens consume el segundo y tercer turno contra la totalidad del presupuesto de Estado, contestándole Gullón.

Se aprueba la totalidad y el artículo. Es desechado un voto particular de Noogués, que apoya Azcoárate, pidiendo la supresión del Tribunal de la Rota. Se levanta la sesión.

El centro filarmónico de Espejo

Galantemente invitado por el Centro filarmónico Espejeño, ayer me trasladé a esta para asistir a las fiestas que dicho centro celebra en honor de su Patrona y Abogada Santa Cecilia. Para ello, no han omitido medio alguno, trayendo al efecto una imagen de dicha Santa que fue bendecida en la capilla del colegio de educandas el día 21 a las nueve por el rector de aquella parro-

quia don Diego Ariza, con gran solemnidad y con la asistencia de una numerosísima y escogida concurrencia.

La traslación de la venerada imagen desde dicha capilla a la parroquia de San Bartolomé, se celebró el día 22 por la mañana, recorriendo varias calles que sus vecinos engalanaron con colgaduras.

Durante la procesión amenizó el acto la banda de música de dicho pueblo que a tan buena altura ha sabido colorarla su director el señor Díaz Carretero, el cual, galantemente cedió la dirección en aquel acto al reputado profesor don Eduardo García, el que había compuesto una hermosa y original marcha que dedicó al referido Centro filarmónico y que brillantemente ejecutó la banda bajo su acertada dirección.

A las diez llegó la procesión a la citada parroquia y a las doce dióse principio a una solemnísimas función en la que actuó de oficiante el repetido rector de dicha parroquia y predicador de S. M. don Diego Ariza y de diácono y subdiácono respectivamente, don José Laguna y don José Aparicio, estando el panegírico a cargo de don José Estrada Ruiz párroco de la Asunción de Castro del Río, el cual hizo un elocuente panegírico.

La misa fue oficiada a grande orquesta bajo la acertada dirección del presbítero don Pedro Millán y Albadando principio con un introito compuesto expresamente para dicho acto por un aficionado de Castro del Río, que lo ha dedicado al Centro filarmónico de Espejo.

En la misa se cantaron los *Kyrie, sanctus, benedictus y agnus* del maestro Martí y el gloria y credo de la misa en sol, de Gómez Navarro.

Durante el ofertorio, se cantó un inspirado himno original del repetido presbítero don Pedro Millán, dándose fin al acto con «La marcha del Profeta» perfectamente interpretada por la orquesta. Compontase esta de valiosos elementos venidos de Córdoba, Castro del Río y Fernán-Núñez, entre los que merecen especial mención los señores García, Hidalgo e hijos, Millán y otros cuya competencia demostraron cumplidamente, ejecutando las obras que de ellos mencionadas.

Las voces estuvieron sencillamente admirables, desempeñando la parte de tiple las bellísimas señoritas Cecilia P. Alcázar, Juanita F. Reinoso y Rafaela Rivero, las cuales cantaron con tanta perfección el solo de tiple del introito, que al decir a su autor que jamás había pensado que aquel paraje encerrara tanta belleza. El benedictus de Martí a sólo de tiple lo ejecutó con suma delicadeza y gusto artístico expresada señorita Cecilia P. Alcázar.

Como tenores actuaron don Enrique Coscollar y don Máximo F. Reinoso, el primero se portó como un maestro, el señor Reinoso posee una bonita voz de tenor y rayó a grande altura en la parte que le estuvo encomendada.

Los barítonos señores Lucena, Lopez y Laguna, así como los bajos señores don Miguel Pineda y don Cristóbal Zamorano, contribuyeron a la realización del cuadro artístico, con una maestría y precisión digna de todo encomio. Un voto de aplauso para el director que tan habilmente ha sabido utilizar los distintos elementos de que disponía.

La concurrencia distinguidísima y tan innumerable, que ocupaba totalmente las amplias naves del templo, siendo esto una nota que habla por modo elocuente de los sentimientos de este hospitalario y noble pueblo.

Terminada la función fuimos invitados a un suculento "luch", con que el Centro Filarmónico obsequió a los cooperadores de la fiesta. Por la noche se organizó un concierto en el cual se ejecutaron por la or-

questa varias obras del reputado profesor don Eduardo García que el mismo dirigió siendo calurosamente aplaudido.

La fiesta terminó con un baile en el que estaba representado el bello sexo por la simpática Cecilia P. Alcázar, las hermosísimas Juanita y Maruja Reinoso, las encantadoras Rosario y Lola Sastre Vega, Serafina y Adelaida Pineda, la soberanamente hermosa Adela Pineda, y... (a mí se me acaban los calificativos para tanta beldad) Rafaela Rivero, María, Antonia y Rosario Ramirez, Edugis Varga, Sofía Comas, Teresa García Lopez y hermano, Concha y María Sánchez Casado, Angela Pineda, Asunción Millán, Teresa Castro Casado, la ideal y preciosísima Teresita Castro Vega, Natividad Villatoro y tantas otras que lamentó no recordar.

Por no hacer interminable esta crónica, me veo precisado a terminar, mas antes no he de regatear mi aplauso y enhorabuena para los que han luchado como héroes en la organización de la fiesta, don Miguel Pineda, don Emilio Lucena y don Antonio Perez, haciendo notar de este último que ejecutó el cantable de la Marcha del Profeta magistralmente. José M. Jimenez. Espejo 23 Noviembre 1906.

En el Ayuntamiento

A las tres abrió la sesión el alcalde aprobándose el acta de la anterior.

EL BANDOLERISMO EN LA PROVINCIA

El bandolero "Reverte", herido y preso

Lo que nos hacía falta. En nuestro número del 20 dábamos cuenta del robo verificado por el Reverte y sus colegas, que desarmaron al guarda jurado Antonio García, en la Solana, de este término.

Una vez dueños de la tesorería y de dos magníficas escopetas, han tenido en constante alarma a este vecindario, amenazando con anónimos a varios señores y cometiendo toda clase de tropelías. No contentos con lo hecho, robaron hace días tres caballerías y volvemos a los hermosos tiempos del *Tempranillo*. Ya los tenemos a caballo, siendo el continuo sobresalto de la gente del campo, impidiendo al mismo tiempo que ningún labrador vaya a sus fiadas por el temor de encontrarse con una desagradable sorpresa.

Otro robo. El vecino de ésta, Miguel Muñoz, de oficio carnicero salió ayer a comprar algunas reses, y apenas se había alejado algo del pueblo, le salieron al encuentro los tres bandidos, que amenazándole con sus armas de fuego le obligaron a que les entregara todo el dinero que tenía (unos tres mil y pico de reales). Luego lo desnudaron completamente y lo hicieron bailar, queriendo el célebre *Pepino* cortarle las orejas, las que conserva por milagro.

El Muñoz está enfermo del sasto y la guardia civil persigue activamente a estos bandidos. Quiera Dios nos libren pronto de esta plaga.

Bandidos a caballo. Amplio mi crónica anterior. Una pareja de la guardia civil (según me informan del puesto de Alcanteta) ha sostenido un tiroteo con los bandidos, rescatando las caballerías robadas y un sombrero que aquellos abandonaron en su fuga. El Miguel Muñoz continúa enfermo del sobresalto. Buena pista. La guardia civil ha conseguido por

La presidencia da cuenta a la Corporación de las dudas sembradas en el Congreso por un señor diputado, que sin duda mal informado hadicho que la administración municipal deja mucho que desear y que debía nombrarse una delegación que inspeccionara dicha administración y que tanto el señor ministro de la Gobernación como el diputado señor Barroso habían defendido a la presidencia y administración municipal; que deseaba que el Gobierno nombrara delegado y proponía que se dirigiese oficio al ministro y al señor Barroso dando las gracias mas expresivas por la defensa hecha en pró de referida administración municipal así como al diputado señor Isasa que también tomó a su cargo la defensa ante dicha y así se acordó.

Seguidamente se aprobó la diligencia de embasta para enagenar la naranja pendiente en los jardines públicos.

Se dió cuenta de dos instancias escritas: una por don Federico de las Morenas solicitando se le autorice y reconozca la sesión que le ha hecho de 700 pesetas don Geronimo Maestro, del crédito de mayor cuantía que se le adeuda por la Corporación y Antonio Infante García, preso en esta cárcel pública solicitando se le provea de un bragaero para curarse la doble hernia inguinal que viene padeciendo acordándose de conformidad con lo solicitado por ambos exponentes y por último se aprobaron las cuentas favorablemente censuradas por la Comisión de Hacienda.

Por telégrafo

Priego 25 (10'15). Confirmo mi carta de ayer, referente a la pista de los bandoleros. La guardia civil ha tenido un encuentro con ellos, resultando herido Antonio Mata Hidalgo (a) *Reverte*, que capitaneaba la cuadrilla. La benemérita ha preso a *Reverte*. La herida de éste, es en una pierna. La guardia civil sigue en persecución de los demás bandidos que formaban la cuadrilla. Por correo enviaré nuevos detalles. Escandón.

Siguiéndoles la pista

La guardia civil, de este puesto, en combinación con la de Tójar, Carabney y Almedinilla, no se dan un momento de descanso. A las diez de la mañana de ayer, corrió por ésta el rumor de que habían tenido un encuentro con los célebres bandidos, de resultas del cual había uno herido y un guardia con el triquetri atravesado de un balazo.

Se confirma la noticia

A las cinco de la tarde se presentó en el cuartel de la guardia civil el arrendatario del cortijo de don Carlos Aguilera, manifestando que había llegado al

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Nuevos obispos

Madrid 26 (SIS Y MEDIA TARDE)
El monarca ha firmado hoy una combinación de Obispos nombrando Obispo de Jaén a D. Juan Laguarda que lo era de La Seo de Urgel.

Para la Seo de Urgel a D. Juan Benlloch y Vivo, obispo administrador apostólico de Solsona.

Obispo de Almería a D. Francisco Sanchez Juarez, juez auditor del supremo tribunal de La Rota.

Obispo de Plasencia a D. Francisco Jarrin, chantre de Salamanca.

Mas firmas

Asi mismo el ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma del monarca la condonación de dos penas de muerte por cadena perpetua y otros asuntos de menor interes.

Los estudiantes

Esta mañana se han declarado en huelga los estudiantes, los cuales han recorrido en actitud pacifica, las calles del centro de Madrid, unos dicen que en actitud de protesta por la aprobación en el Senado de la validéz de títulos académicos adquiridos en el Extranjero, y otras dicen que por secundar a sus compañeros de Barcelona y Valencia.

La ley de Asociaciones

García Prieto ha declarado que si el proyecto de ley de Asociaciones para el Senado en la firma que ha sido dictaminado por la comisión del Congreso, Montero Ríos se retirará de la politica.

Desórdenes

En Barcelona los estudiantes se han amotinado esta mañana y han ido a la linea del ferrocarril tranvia de Sarnia y levantando los rails, los han colocado atravesados en la via,

Se han hecho muchas detenciones.

Cerradas

Se ha cerrado la Universidad, el Instituto y la escuela de Comercio de Barcelona en vista de que los estudiantes de dichos cen-

tros se habian declarado en huelga.

Congreso

Se abre la sesión y tras de varios ruegos y preguntas surge un incidente largo entre Davila y Nocedal a consecuencia de los sucesos ocurridos ayer en Reus, donde los católicos querian celebrar un mitin y el gobernador lo prohibió.

Dávila censuró a los católicos porque celebraron el mitin y tuvo para ellos frases de disgusto que encontraron en Nocedal oportuna rectificación en elocuente discurso que que el diputado católico pronunció vapuleando al ministro de la Gobernación.

El marqués de Vadillo explana su anunciada interpelación sobre la Real orden del matrimonio civil publicada por Romanones.

Censura la R. O. con oportunas razones y ataca al gobierno con este motivo.

Romanones le contesta. Dice que ha publicado la R. O. por las exigencias de los Obispos y por una nota exigente del Nuncio.

Los argumentos del conde no convencen a nadie.

Se entra en la orden del día.

Canalejas anuncia que el proyecto de ley de Asociaciones comenzará a discutirse mañana.

Hace notar que la concesión de este plazo no constituirá precedentes.

El haber señalado este plazo, se debé a una petición hecha por Sanchez Guerra a Canalejas, que éste dijo no podia atender, pero a la que anoche en Consejo de ministros se accedió.

En virtud de acuerdo de dicho Consejo, la responsabilidad é iniciativa del debate que originará la discusión del proyecto de Asociaciones, son exclusivas del gobierno.

Continúa la sesión.

Senado

Tras de varios ruegos y preguntas se entra en la orden del día.

Se aprueban varios dictámenes entre ellos uno de un ferrocarril

entre Guadix y Motril y se pasa a la discusión del proyecto de subvenciones para casas de obreros.

Allende Salazar censura al Gobierno por el abandono en que tiene al Senado, pues es raro el día en que hay un ministro en el banco azul de la Alta Camara.

Se acuerda suspender el debate sobre este proyecto hasta que asista un representante del Gobierno que dé explicaciones sobre el mismo.

Se vota y aprueba definitivamente el proyecto de ley sobre validez de títulos académicos adquiridos en el extranjero y se levanta la sesión.

Eran las 4:25 de la tarde.

Mencheta.

Se casa otra artista

No es coreógrafa; es lírica. Se trata de la eminente soprano Ema Calvé, tan aplaudida y celebrada por los más ilustrados públicos de Europa y de América.

En el casamiento de la ilustre cantante hay una nota altamente simpática y dramática que hace honor a los sentimientos de mujer de aquella.

El novio es un americano, gran



admirador del talento de la artista, entusiasta de cuanto concierne al arte y apasionado sobre todo de la música. A raíz de haber aplicado a la Calvé que le concediese su mano, se quedó ciego. La imagen de la cantante fué la última que impresionó la retina del enamorado. Ema Calvé no ha querido que esta desgracia cambiase en nada los proyectos formados. Su voz divina consolará a aquel cuyos ojos se han cerrado para siempre a la luz.

NOTAS TAURINAS

En el importante periódico Las Novedades, que se publica en Puebla (Mé-

jico), hemos leído la reseña de la corrida verificada en aquel circo taurino el día 4 del corriente mes, en la que los diestros "Torrejillo" y "Corchaito", mataron alternando seis toros de la ganadería de La Caldera.

Apreciando el trabajo realizado por nuestro paisano, dice el colega: «Corchaito fué el héroe de la tarde. Con ganas de agradar en todos los toros se le vió al lado de los picadores y procurando hacerse del público. Su cambio de rodillas, sus recortes estilo Reyete y su decisión al entrar a matar, le valieron justos aplausos y diapas. Este matador promete mucho. Esperamos verle otras corridas para ratificar nuestro juicio, y a la Empresa le aconsejamos nos lo deje ver. Esos diestros con ganas de cartel, son los que dan dinero.»

Ciencia vulgar

El cerebro humano y la electricidad

Se ha presentado a la Academia de Ciencias por el profesor Tomás Tpmmano, de Ginebra, una memoria cuya conclusión es que el cerebro humano puede servir como mástil receptor, y luego transmisor de electricidad, aislandolo convenientemente del suelo, y en efecto, afirma el sabio que ha podido comunicar a distancias apreciables, enviando y recibiendo las ondas por medio del cuerpo humano.

Mr. Frederik Collius, ingeniero electricista, va más lejos aún. Hades descubrió que las ondas eléctricas de gran frecuencia, como las de ciertos relámpagos, obran sobre el cerebro del hombre y de los animales antes y después de la muerte.

Así es que tenemos el mástil y el aislador, solo faltaba la pila: este señor le ha encontrado en el sistema nervioso. Estos fenómenos, como lo hace notar Mr. Collius, pueden dar luz sobre la teoría telegráfica, y tal vez en el porvenir pueda ser evidente la transmisión del pensamiento de cerebro en cerebro a grandes distancias, como en el telégrafo sin hilos.

La Abundancia

Tocinería, Carnicería y Panadería

JUDERIA 24, ESQUINA A LA CATEDRAL.

Despacho permanente, de seis ma-

ñana a diez noche.

Carne de vaca con hueso, kilo. . . 1'72

> sin > > . . . 2'48

> ternera con > > . . . 2'20

> sin > > . . . 3'20

Servicio a domicilio, Judería, n.º 24.

Milord

Se vende un magnífico Milord en inmejorables condiciones.

Darán razón en la Administración de éste periódico, Leones 15.

RECIBOS DE LOTERÍA

Y TODA CLASE DE IMPRESOS

En la imprenta de éste periódico.

LEONES 15

Consultorio médico opoterápico

del Instituto Brown Sequard de Madrid, instalado en Córdoba, Hotel Simón, solamente los días 29 y 30 de Noviembre, 1 y 2 de Diciembre, a cargo del profesor

D. Fermín Guerrero

Médico especialista del dicho centro de Madrid.

Tratamientos especiales gastro-poterápicos para combatir las enfermedades del Pecho, ESTÓMAGO, NERVIOSAS Y VÍAS GENITO URINARIAS.

Nuevo procedimiento y éxito en Córdoba para curar las HERNIAS sin operación ni molestia alguna.

Tratamiento MEDICAL CONTENTIVO.

Horas para recibir los enfermos todos los días, de 11 a 1 y de 5 a 6 de la tarde.

CARVA

Los excelentes vinos del cosechero

DON ALEJANDRO MORENO CAÑETE.

DE LUCENA

Se hallan de venta en los establecimientos de D. Antonio Fuentes, Paraiso 10; don Fernando Luque Carmona, Perez de Castro 17; don Juan Sánchez, Puerta de Gallegos 2, y en el Hotel de España y Francia.

Probad y os convenceréis de que su bondad es irreprochable por todos conceptos.

A los salchicheros

Depósitos de tripas para embutidos

decerdos, vaca, y ternera.

Para pedidos a Manuel Gonsa-

tez Hoyos, Judería, 24.

CÓRDOBA

Dr. Moreno Saenz

Especialista en enfermedades secretas, matriz y via urinaria.

PABELLONES DE LA VICTORIA

CÓRDOBA

CLINICA MEDICO QUIRURGICA

DEL

Ldo. don Fernando Marín

SAN ALVARO, 1.

Consulta de 9 a 11 de la mañana y de 2 a 4 de la tarde.

Imp. «El Defensor de Córdoba»—Leones 15

llero andante que tantas cosas sabes: yo pensaba en mi ánima que solo podía saber aquello que tocaba a sus caballerías; pero no hay cosa donde no pague y deje de meter su encharada.

Murmuraba esto algo recio Sancho, y entreoyle su señor, y preguntóle: ¿Qué murmuras, Sancho? No digo nada ni murmuro de nada, respondió Sancho; solo estaba diciendo entre mí que quisiera haber oído lo que vuesa merced aquí ha dicho antes que me casara, que quizá dijera yo ahora el buey suelto bien se lame. ¿Tan mala es tu Teresa, Sancho? dijo don Quijote. No es muy mala, respondió Sancho; pero no es muy buena, a lo menos no es tan buena como yo quisiera. Mal haces, Sancho, dijo don Quijote, en decir mal de tu mujer, que en efecto es madre de tus hijos. No nos debemos nada, respondió Sancho, que también ella dice mal de mí cuando se le antoja, especialmente cuando está celosa, que entonces sufrala el mismo Satanás.

Finalmente, tres días estuvieron con

los novios, donde fueron regalados y servidos como cuerpos de rey. Pidió don Quijote al diestro licenciado de die-se una gata que le encaminase a la cueva de Montesinos, porque tenía gran deseo de entrar en ella, y ver á ojos vistas si eran verdaderas las maravillas que de ella se decían por todos aquellos contornos. El licenciado le dijo que le daría á un primo suyo, famoso estudiante y muy aficionado á leer libros de caballerías, el cual con mucha voluntad le pondría á la boca de la misma cueva, y le enseñaría las lagunas de Roldán, y aun en toda España; y díjole que llevaría con él gustoso entretenimiento, á causa que era mozo que sabía hacer libros para imprimir y para dirigirlos á príncipes.

Finalmente, el primo vino con una pollina preñada, cuya albarda cubría un gayado tapete ó arpiller. Ensiló obañ Sancho á Rocinante, y aderezó al rocío el proveyo sus alforjes, á las cuales acomodaron pañaron las del primo asimismo bien

vea vuesa merced si he trabajado bien, y si ha de ser útil el tal libro á todo el mundo.

Sancho que habia estado muy atento á la narración del primo, le dijo: Dígame, señor, así Dios le dé buena mano derecha en la impresión de sus libros, sabríame decir, que si sabrá, pues todo lo sabe, ¿quien fué el primero que se rascó en la cabeza? que yo para mí tengo que debió de ser nuestro padre Adán. Si sería, respondió el primo, porque Adán, no hay duda, sino que tuvo cabeza y cabellos, y siendo esto así, y siendo el primer hombre del mundo alguna vez se rascaría. Así lo oyo yo, respondió Sancho, pero dígame ahora, ¿quien fué el primer volteador del mundo? En verdad, humano, respondió el primo, que no me sabré determinar por ahora hasta que lo estudie; yo lo estudiaré en volviendo adonde tengo mis libros, yo os satisfaré cuando otra vez nos veamos; que no ha de ser esta la postrera.

¿Pues mire, señor, replicó Sancho, no

días á costa de los novios, de los cuales es supo que no fué traza comunicada con la hermosa Quitaria el herirse fingidamente, sino industria de Basilio es-rando della el mismo suceso que se hab'a visto: bien es verdad que confesó que habia dado parte de su pensamiento á algunos de sus amigos: para que al tiempo necesario favoreciesen su intención y abonaran su engaño.

No se pueden ni deben llamar engaños dijo don Quijote, lo que ponen la mira en virtuosos fines; y que el de casarse los enamorados era el fin de más excelencia, advirtiendo que el mayor contrario que el amor tiene es el hambre y la pobreza; y que todo esto decía con intención de que se dejase el señor Basilio de ejercitar las habilidades que sabía, que aunque le daban fama no le daban dineros, y que atendiese á gran-jear hacienda por medios licitos é industriosos, que nunca faltan á los prudentes y aplicados. El pobre honrado (si es que puede ser honrado el pobre) tiene prenda en tener mujer hermosa,

